
———记海淀区社会保险基金管理中心机关事业单位保险管理科科长张晶
□本报记者 张晶

“小窗口”前的贴心人
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扎根一线创造一流学术成果

□本报记者 边磊/文 于佳/摄

———记北京建工集团三建公司清水混凝土事业部技术负责人孟煜童

从“清水”零基础到编写
指导书

职工们口中的 “清水”， 全
名是清水混凝土施工技术， 它由
混凝土一次浇筑成型， 主体结构
不加任何装饰装修， 具有绿色、
低碳、 环保的优势。

孟煜童2017年入职北京建工
三建， 成为施工项目上的一名技
术员。 2019年， 他进入清水混凝
土事业部。

“其实刚到清水混凝土部的
时候， 我对这项技术一点都不了
解， 直到参与了厦门一个清水混
凝土项目。” 凭借高度的敏感性
和驰而不息的学习， 孟煜童很快
就掌握了清水混凝土施工的技术
控制要点。

当时， 孟煜童很快发现了清
水混凝土和普通混凝土的不同。
对于清水混凝土来说， 残缝和螺
栓筒是重点， 需要加深把控， 装
饰作用的线条才能体现得更加准
确。

“因为建筑不都是横平竖直
的， 它是有曲线、 有弧度、 有不
同折角的。” 孟煜童把关注点放
在了模板原型加工上。

传统人工切割 ， 工人休息
时， 加工就停止了。 但采用模板
原型加工， 可以24小时不间断施
工。 这就对模板原型的加工制作
提 出 了 很 高 的 要 求 。 孟 煜 童
结合清水混凝土技术、 建筑学、
机械制造等多种学科， 提升模板

加工精度， 使其精度跟人工加工
的精度差在0.1毫米以内 ， 使工
作效率提高了18倍， 大幅度节省
了施工成本。

“那是厦门的地标性建筑，
建成后我很有成就感。” 孟煜童
也有了一个想法 ： 结合厦门项
目， 将清水混凝土技术进行一次
系统性的总结， 从开始识图、 模
板深化、 模板制作到钢筋控制、
合膜控制 ， 形成一份材料 。 于
是， 北京建工三建第一份 《清水
混凝土施工指导书 》 诞生了 。
“因为此前这项技术没有成熟的
文字性参考资料， 我开始接触时
感觉两眼一摸黑， 所以总结出这
份指导书， 希望像我一样的新人
能一看就知道这个工程怎么做，
从而尽快上手。” 在此基础之上，
孟煜童还编写了 《福建省清水混
凝土施工规范》。

编外导师带学生“打
入” SCI论文一区

2021年， 孟煜童来到海南省
三亚市参与一个省部级项目， 需
要用到清水混凝土弧形墙自动化
安装与制作工法。 这次， 他开始
主持清水混凝土管理工作。

海南省处于热带、 亚热带地
区， 又是滨海地区。 在这里， 孟
煜童遇到的施工难题是恶劣环境
对清水混凝土的影响。

“为什么说它是恶劣环境？
因为海南的气候环境对清水混凝
土的侵蚀是非常严重的， 比如会

缩短建筑物寿命。” 孟煜童开始
研究在这样的气候条件下， 如何
完美使用清水混凝土。

“由于业主是海南大学， 本
身这所学校就有很强的管理和技
术研发能力， 于是他们找到我们
合作这个海南省部级科研课题。”
在 推 进 清 水 混 凝 土 模 板 加 工
全 自 动化生产线落地的同时 ，
孟煜童也在持续推进北京建工三
建与海南大学联合开展的科研课
题中关于清水混凝土施工工艺的
研究。 在此过程中， 孟煜童还接
手了一项 “份外工作” ———指导
参与课题的一名研究生共同进行
课题开发。 孟煜童结合施工和课

题需要， 开始研究在复杂环境下
混凝土配合比的影响。 经过长期
反复试验， 他在清水混凝土中加
入贝壳粉， 使混凝土完全适应海
南气候， 将海边的贝壳垃圾变废
为宝， 此举不仅大大节约了材料
成本， 而且可以将清水混凝土的
寿命提高十倍， 使建筑物更加绿
色环保。

作为编外导师， 孟煜童对研
究生以 “矿物掺合料对清水混凝
土性能的影响” 为方向撰写的论
文进行全程辅导， 从论文立项、
架构到找参考文献、 确定研究方
法， 孟煜童对这名学生全程加以
细心指导， 帮助他精简细化实验

内容、 审度研究深度， 并分享一
些实验操作技巧， 帮助他少走弯
路， 甚至还帮他制作了清水混凝
土试块模具。

研究论文终于成型。 该文对
通过控制配合比来提升沿海环境
下清水混凝土强度、 耐候性、 耐
久性和表观质量进行了较深入的
研究 ， 最终成功发表在国外的
《Construction and Building Mate鄄
rials》 杂志， 该杂志位于SCI （科
学引文索引） 一区。

SCI论文是国际学术界的顶
尖论文， SCI论文可以代表本专
业在全球的最先进技术以及发展
趋势。 “目前SCI里能检索到的
‘清水’ 论文一共8篇， 全部是国
外发表的， 我们这次是国内首篇
在SCI发表的论文。” 孟煜童说，
“SCI一共分为四个区， 第一区代
表水平最高。”

“这篇论文的重要意义在
于， 其研究方式具有延展性， 换
一个研究环境， 就可以得到适合
那个环境的配合比。” 孟煜童介
绍， “这也是论文能得到权威认
可的原因。”

“清水混凝土模板的智能化
加工降低了人工成本， 提高了加
工速度和精度 ， 减少了材料损
耗。 同时， 清水混凝土的应用也
减少了建筑外装饰的成本， 从多
个角度来看， 这都是符合建筑业
发展趋势的， 具有很大的推广价
值。” 对于清水混凝土的发展前
景， 孟煜童有着理性又乐观的分
析。

最近在北京建工集团三建公司 （以下简称 “北京建工三建”）， 一个消息不胫而走： “咱们公司一个 ‘90后’ 写的
关于 ‘清水’ 的论文被纳入国际SCI里了。 这是咱们国家进入SCI的首篇关于 ‘清水’ 的论文， 据说， 能进入SCI的论文
都是博士水平以上……” 什么是 “清水”？ 什么是SCI？ 什么人写了这样的论文？ 在北京建工三建引起这样轰动的人叫
孟煜童， 是北京建工三建清水混凝土事业部技术负责人。 对于懂行的专业领域人员来说， 孟煜童这篇论文的发表无疑
让他成为专业领域不可小觑的 “后浪”， 在技术领域做出学术成果更让他成为了企业内部的一支 “潜力股” ……

自2002年入职海淀区社会保
险基金管理中心 （以下简称 “海
淀社保中心”） 以来， 她扎根业
务窗口， 不断精进业务能力、 提
高经办水平， 与海淀社保中心共
同成长。 她用始终如一的工作热
情、 敢作敢为的责任担当， 温暖
着每一位办事群众。 她就是海淀
区社会保险基金管理中心机关事
业单位保险管理科科长张晶。

在海淀社保中心工作的这些
年， 张晶始终把 “打铁还需自身
硬” 作为自己的工作信条。 社保
业务繁多， 相关的法律法规、 政
策文件也在不断地更新完善， 她
深 知 做 好 社 保 经 办 工 作 不 仅
需 要 熟练经办操作 ， 更重要的
是要吃透相关政策， 才能对症下
药， 为群众提供更加精准专业的

服务。 于是， 她边学习边工作，
边工作边积累 ， 每当颁布新政
策、 出台新流程时， 都第一时间
熟悉内容、 理解要点。 同时， 她
还通过建立政策台账的方式， 将
各类政策文件按照生效时间、 主
要内容等进行分类整理， 时不时
拿出来翻看， 在脑海中形成政策
脉络， 以便涉及到相关政策的时
候能第一时间 “想得起 ， 找得
到， 靠得住”。

机关事业单位保险管理科涉
及社保登记、 征缴、 支付以及帐
户补填等各类业务， 日常受理业
务复杂， 一项业务的顺利办理往
往需要多个科室相互协调。 作为
科长， 张晶将科室的担子扛在肩
上， 与其他科室主动沟通协作，
紧盯业务办理进度， 加快业务办

理速度。 有一次， 在距离当月业
务期结束仅3天时， 一个单位经
办人员在给职工办理退休过程
中， 发现存在需要报问题单进行
后台调整的数据问题， 而往往问
题单的解决因为流程原因需要耗
费较长的时间。 得知此事后， 为
了让该退休人员能够及时享受退
休待遇， 张晶第一时间联系相关
部门， 并重点关注、 及时跟进，
待完成数据调整后又联系相关科
室 ， 加急为该退休人员解决问
题， 最终赶在业务期最后一天帮
助其顺利办理退休， 并按时拿到
养老金。

窗口单位每日办理业务量
大， 难免遇到着急上火、 情绪激
动的办事群众。 每当这时， 张晶
总是挺身而出给群众 “降温 ”，

耐心倾听群众的需求， 待群众冷
静下来之后， 再用通俗、 温和的
话语向群众解释相关政策， 说明
具体问题 。 在政策允许的范围
内， 她总是能够在遵循原则的同
时， 不忘 “社保温度”， 最大程
度地帮助群众解决问题。 在一次
次问题化解中 ， 她用自己的贴
心、 耐心、 能力与担当赢得群众

的尊重， 成为群众眼中信得过的
“贴心人”。

工作二十年多年来， 在成绩
面前她永不自满， 对于困难她勇
往直前， 将自己的青春热血挥洒
在海淀社保中心这片土地上。 她
始终怀揣 “功成不必在我， 建功
必定有我” 的初心使命， 在 “小
窗口” 前践行自己的 “大情怀”。


